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ÉDITO

Chères Saint-Andréennes, 
chers Saint-Andréens,

Deux mille vingt-quatre démarre et 
nous voilà déjà à la moitié du mandat 
que vous avez confié à l’équipe « Saint-
André-de-Sangonis – Notre priorité » que 
j’avais constituée pour vous proposer un 
programme d’actions pour six années. 

C’est avec beaucoup d’implication et de plaisir que j’assume la tâche avec 
l’ensemble des conseillers municipaux qui se sont tous engagés pour leur 
commune. La majorité d’entre eux soutient et vote les délibérations qui décident 
des avancées pour notre commune, l’opposition s’oppose parfois mais vote aussi 
de nombreuses délibérations.

C’est la démocratie et elle fonctionne bien à Saint-André-de-Sangonis ! 

Je rends ici hommage à ces 28 saint-andréens qui siègent pour vous.

A mi-mandat, nous avons déjà réalisé une bonne partie du contrat pour lequel 
nous sommes engagés et cela grâce à nos impôts, aux dotations de l’État et aux 
subventions que nous réussissions à obtenir de la part de l’État, mais aussi de 
la Région et du Département. Grâce également à l’engagement et l’aide de la 
Communauté de Communes Vallée de l’Hérault, notre partenaire privilégié qui 
reconnait parfaitement la place et le rôle de Saint-André dans le territoire du 
Cœur d’Hérault. 

Un contrat respecté donc tout en maintenant nos finances dans un excellent état 
et sans avoir eu à augmenter les taux de la fiscalité locale.

On peut tous être fiers de notre ville qui s’affirme comme essentielle dans son 
environnement et dans laquelle chacun participe harmonieusement au bien 
vivre ensemble. 

Aussi, au seuil de cette nouvelle année, c’est avec optimisme qu’avec l’ensemble 
du Conseil Municipal, nous vous présentons nos meilleurs vœux. 

Très bonne année 2024 !   

Avec mes sentiments dévoués.

 Votre maire,
Jean-Pierre GABAUDAN
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service communication mairie : 04 67 57 00 60 - www.saintandredesangonis.fr
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Les visiteurs de Saint-André-
de-Sangonis et des communes 
aux alentours ont pu profiter des 
attractions et des gourmandises 
proposées par les 27 manèges 
et stands présents lors de la fête 
foraine de décembre dernier. Afin 
de soutenir le changement de lieu, 
la municipalité a marqué le coup lors 
du premier week-end d’ouverture 

au complexe sportif, grâce à une 
peña venue jouer le samedi et un feu 
d’artifice, tiré dimanche, en début de 
soirée. Le traditionnel repas de la 
fête, organisé par l’association les 
Porcs Nègres, a attiré beaucoup de 
monde autour d’une gardianne de 
taureau, suivie d’une soirée musicale 
animée par un DJ. 

Les visiteurs ont pu déambuler au 
fil des 26 chalets de Noël, afin de 
découvrir les produits artisanaux 
et locaux proposés à la vente. 
Les nombreuses animations 
ont également été largement 
plébiscitées, comme la patinoire, 

les mascottes, le concert en 
déambulation, la parade lumineuse 
du Père Noël, les balades en 
calèche, le carrousel, les raconteurs 
d’histoires, le maquillage, le 
sculpteur de ballons, les ateliers du 
centre municipal Mozaïka…. 

Une fête qui cartonne  

Ambiance féérique sur la place 

Pour la première année, la fête foraine a eu lieu au complexe 
sportif Raymond Boisset, du 1er au 10 décembre.

Cette année, le cœur de ville s’est illuminé pendant que des odeurs de cannelle et de chocolat chaud 
envahissaient la place, lors du marché de Noël de Saint-André, du 8 au 17 décembre. 

TOURNEZ MANÈGE

LA MAGIE DE NOËL

Les enfants se sont régalés à la cantine 
avec le repas festif de fin d’année. Au 
menu : pointes d’aiguillettes sauce aux 
marrons, “pommes pins”, fondant au 
chocolat, clémentines et papillotes ! 

Noël à la cantine

EN BREF...
DANS LE RÉTRO 

NOUVELLE ANNÉE

Cette année, la municipalité 
a souhaité promouvoir ses 
commerçants grâce à un calendrier 
de l’avent numérique. Du 1er au 25 
décembre, les professionnels ont été 
mis en avant sur la page facebook 
de la mairie. Cette opération a été 
réalisée en partenariat avec la 
manager de commerce territorial 
de la Communauté de communes 
Vallée de l’Hérault, qui a transmis 
un questionnaire à l’ensemble des 
commerces Saint-Andréens, afin 
qu’ils puissent participer à l’action.

Calendrier de l’avent



S’inspirant d’une initiative festive et 
joyeuse développée dans les Hauts de 
France depuis plus de 30 ans, l’Ecole de 
musique intercommunale de la vallée 
de l’Hérault a souhaité fédérer les 
tubistes d’Occitanie, voire au-delà. Des 
ateliers d’initiation à la pratique de cet 
instrument à cuivre ont également été 
proposés pour préparer « les Tubas de 
Noël ».

Paix et fraternité
Le 17 décembre, l’ensemble constitué 
de musiciens débutants ou experts, 
novices et professionnels, s’est produit 
à l’occasion d’un événement, à la fois 
concert de Noël et moment inaugural 
des travaux de restauration de l’église. 
Les élèves cuivres de l’école de 
musique et les musiciens de l’Harmonie 
des deux rives se sont joints à cette 
célébration. Un spectacle grandiose 
et marqué par l’esprit des fêtes de fin 
d’année, moment de paix, de fraternité 
et de sérénité ! 

Jean-Pierre Gabaudan, maire de Saint-
André-de-Sangonis, accompagné 
du conseil municipal, a rappelé les 
réalisations de l’année 2023.  Parmi 
celles-ci figurent : l’aménagement 
de la nouvelle place, l’inauguration 
des halles de sport, de l’espace de 
vie associatif (EVA) et de la maison 
intergénérationnelle Paulette Ayot, 
l’équipement de la police municipale 
en caméras piétons, la rénovation 
de l’église paroissiale, la signature 
de la convention d’opération de 
revitalisation de territoire (ORT), dans 
le cadre de Petites villes de demain… 

Pour l’année 2024, la ville poursuit 

ses projets avec l’agrandissement de 
l’école Anne Frank, la sécurisation 
du carrefour de l’Avenue Jean-
Jaurès, des Avenues Léonce 

Gabaudan et de Lodève et du cours 
Grégoire par des feux tricolores, le 
projet de médiathèque ou encore 
l’aménagement de l’entrée de ville Est.
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Remplacement du paratonnerre, décroutage des murs intérieurs, 
consolidation, enduit, ponçage et peinture… Le chantier de restauration de 
l’église paroissiale avait été finalisé en 2023, afin d’entretenir ce patrimoine 
ancien de la commune, dont certaines parties présentaient un état de 
délabrement préoccupant. 

Église rénovée : une inauguration en musique 

À l’heure des vœux   

Les élèves de la section cuivres de l’école de musique intercommunale de la Vallée de l’Hérault et 
les musiciens de l’Harmonie des deux rives ont donné un concert intitulé “les tubas de Noël”, pour 
célébrer  la rénovation de l’église. 

Pour cette année 2024, le maire a convié les Saint-Andréens à la traditionnelle cérémonie des vœux, 
entre bilan et perspectives, dans le cadre champêtre du Château de Granoupiac.

DANS LE RÉTRO 

NOUVELLE ANNÉE
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L’offre de la bibliothèque municipale 
s’est enrichie avec Daisy, un 
dispositif portatif de lecture audio 
qui permet de “naviguer” à l’intérieur 
d’un livre, de placer des marques-
pages, de contrôler la vitesse de 
lecture, etc. Plus de 55 000 livres 
audio à télécharger ou à emprunter 
sont disponibles : romans, polars, 
documentaires, livres de cuisine… Les 
inscriptions pour en bénéficier sont 
réservées aux personnes empêchées 
de lire par un trouble ou un handicap. 

Elles s’effectuent à la bibliothèque 
municipale, 5 rue des fontaines, sur 
présentation d’un justificatif. 

Le programme Savoir Rouler à 
Vélo (SRAV), adopté en 2018 par le 
Comité interministériel de la sécurité 
routière et reprise dans le Plan vélo 
national, inscrit le vélo comme un 
savoir fondamental à acquérir avant 
l’entrée au collège. Une prévention 
importante car les enfants ne 
connaissent pas tous les principes 
de sécurité quand ils roulent sur la 
route. La formation (en dix heures) 
couvre plusieurs compétences, 
allant des techniques de pédalage de 
base à la compréhension des règles 
de circulation, en passant par la 

maintenance élémentaire du vélo. En 
outre, le programme met l’accent sur 
la pratique. La mairie a ainsi mandaté 
la police municipale pour mettre en 
place le SRAV sur la commune. « Un de 
nos agents de police a déjà été formé 
et nous avons organisé une réunion 
avec les chefs d’établissements du 
primaire fin janvier, sachant que 
les élèves doivent passer plusieurs 
modules dispensés par la prévention 
routière en dix heures pour obtenir 
leur attestation » annonce Alain Morel, 
chef de la police municipale. A suivre, 
donc…

La bibliothèque municipale de Saint-André s’est équipée du 
lecteur Daisy, pour faciliter l’accès aux livres des usagers porteurs 
de handicap.

La police municipale réfléchit au déploiement à Saint-André, du 
dispositif « Savoir Rouler à Vélo » qui permet aux élèves de 6 à 11 
ans, de bénéficier des apprentissages nécessaires à une réelle 
autonomie à vélo.

La lecture pour tous   

Roulez jeunesse… Mais avec prudence 

HANDICAP

PRÉVENTION ROUTIÈRE

ALSH ados, 
version soirée

L’heure des vacances

La maison intergénérationnelle 

Paulette Ayot dispose d’un espace 

dédié aux adolescents de l’ALSH, 

avec canapé, télévision, baby-

foot, cuisine… Depuis le 9 janvier, 

il est ouvert aux jeunes les mardis 

et vendredis, de 16h30 à 18h, sur 

présentation de la carte Pass 

Jeunes. Après le collège, les ados 

peuvent donc rejoindre les équipes 

d’éducateurs pour des moments 

de détente, d’apprentissage et de 

convivialité. 

Les élèves de notre zone sont en 

congés du 10 au 26 février. Durant ces 

vacances, les ados Saint-Andréens 

vont pouvoir s’initier aux joies des 

sports d’hiver grâce à un séjour 

aux Angles. Des stages sportifs, 

des sorties variées et des activités 

quotidiennes sont aussi prévus pour 

les plus jeunes. Tous les programmes 

sont disponibles sur le site de la 

mairie.  

EN BREF...

L’exception handicap 
Le Code de la propriété intellectuelle autorise les organismes habilités à 
réaliser des adaptations d’ouvrages en formats braille, DAISY audio, vidéo 
Langue des signes…, sans demander d’autorisation aux ayants droits ni les 
rémunérer. Toutes les personnes atteintes d’une ou de plusieurs déficiences 
constituant un obstacle à la lecture, peuvent ainsi accéder à ces œuvres dans 
le cadre d’une consultation personnelle.

MOZAÏKA FÊTE SES DEUX ANS
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MOZAÏKA FÊTE SES DEUX ANS

Réalisé au mois de décembre, le 
sondage conduit par Mozaïka a 
donné lieu à 97 réponses. Premier 
point positif : 92% des personnes 
interrogées ont déjà entendu parler 
de Mozaïka, principalement à 
l’occasion des festivités (27 %) et 
des loisirs (18 %) organisés. Ceux qui 
ne connaissent pas encore le centre 
se justifient d’abord par le manque 
d’informations à son sujet.
L’enquête confirme également une 
connaissance assez précise de cette 
structure puisque 72% des sondés 
pensent qu’il s’agit d’un service 
municipal (et 23 % d’une association). 
Créé par la Mairie en 2022, Mozaïka 
remplace effectivement l’ancien 
service municipal Jeunesse et 
sports dont il renforce désormais 
les compétences. Les 11 agents 
municipaux qui le composent 
interviennent ainsi dans différents 
domaines : ados, parentalité, régie 
inscriptions, intergénérationnel… 

Informés via les réseaux 
sociaux
Afin d’éviter tout risque de confu-
sion à l’avenir entre statut municipal 
et associatif, le centre municipal so-
cio-culturel et sportif a déjà modifié 
son logo en conséquence.
Par ailleurs, nombreux sont les 
Saint-Andréens sondés à fréquenter 
régulièrement la structure : 28  % s’y 
rendent chaque semaine et 27 % de 
façon mensuelle. Pour s’informer sur 
la programmation de Mozaïka, les 
usagers ayant répondu au question-
naire déclarent privilégier les réseaux 
sociaux (26 %) ainsi que le mailing 
(24 %), suivis de l’affichage (10 %), 
du bouche à oreille (9 %), de l’appli-
cation Illiwap (9 %) et du journal mu-
nicipal (8 %).
Autre enseignement, et non des 
moindres : 99,2 % des usagers ayant 
répondu se déclarent très satisfaits ou 
satisfaits par ce service municipal. La 
plus belle des récompenses pour les 
agents de Mozaïka  mais aussi les bé-
névoles qui l’animent !

Un centre municipal socio-culturel 
et sportif connu et reconnu ! 
Afin de mesurer la notoriété du centre Mozaïka et le niveau de 
satisfaction des Saint-Andréens sur son offre, l’équipe a invité la 
population à répondre à un sondage, qui se solde par des résultats 
concluants.

Florilège 
de déclarations des 
sondés
« Du bon boulot ! »
« Merci pour toutes ces initiatives. »
« De très bons projets et des 
activités variées. »
« Nous avons beaucoup de chance 
d’avoir une telle variété d’ateliers 
proposés. »
« Bravo à toute l’équipe pour la 
diversité et la qualité de ses actions. 
Continuez à animer le village. »

EN BREF...

MOZAÏKA (1, cour de la liberté) est ouvert 
du lundi au vendredi de 8h30 à 12h00 et de 13h30 à 17h. 

Adhésion annuelle : 5 euros (10 euros pour une famille). Tél. 04 67 57 91 41.

4. Avez-vous déjà fréquenté Mozaïka. Si oui, A quelle occasion ?

Parade et chars… 

Pour la troisième année consécutive, 
Saint-André fête sa majesté Carnaval. 
Rendez-vous le samedi 23 mars 
2024, à 14h sur le cours de la Liberté 
(devant Mozaïka). 
Au programme : un défilé costumé 
dans les rues de la ville, avec le 
traditionnel char du cochon noir de 
l’association “Los Porcs Négres”. De 
nouveaux chars sont en construction 
grâce à une équipe de bénévoles et 
plusieurs surprises seront préparées 
par les équipes du centre municipal 
Mozaïka, pour ravir grands et petits. 
Le cortège terminera son parcours 
au complexe sportif, où Monsieur 
Carnaval sera brûlé, comme le veut la 
tradition. 



INITIATIVE

SENSIBILISATION



Chaque année, 7,7 milliards de mégots sont jetés 
dans l’espace public en France. Source de pollution 
irréversible, une grande partie d’entre eux se retrouve 
dans les eaux usées puis dans les océans. Des solutions 
simples existent pourtant, afin d’éviter les méfaits 
de ces déchets et prévenir les risques d’incendies, 
surtout en périodes de sécheresse, de chaleur intense 
ou de vent fort. Ainsi, il est essentiel de jeter son 
mégot (bien éteint) dans une poubelle, un cendrier 
de rue ou de poche. Ainsi, la ville de Saint-André-de-
Sangonis a mis à disposition de ses administrés, plus 
de 1000 cendriers de poche, à l’accueil de de la mairie. 
Plusieurs lieux ont également été identifiés au sein de 
la commune, afin d’installer des cendriers de rue. Ces 
démarches s’inscrivent aussi dans la volonté d’une ville 
propre.

En dépit des actions mises en œuvre 
en faveur du tri, un quart du contenu 
des poubelles grises correspond 
encore à des déchets alimentaires  : 
épluchures de fruits et légumes,  
aliments abîmés, restes de repas, de 
viande ou de poisson, os et arêtes, 
coquilles d’œufs, peaux d’agrumes… 
Le Syndicat Centre Hérault souhaite 
sensibiliser à nouveau les habitants 
sur l’importance du tri d’un point de 
vue environnemental, mais aussi 
financier. En effet, jeter les déchets 
alimentaires dans la poubelle grise 
revient sept fois plus cher que dans 
le bac vert, en raison des coûts de 
traitement et des déchets générés. 

Dans la poubelle verte, les déchets 
peuvent être déposés dans des sacs 
kraft, du papier journal ou des sacs 
compostables certifiés «OK compost» 
et non dans des sacs en plastique qui 
ne sont pas compostables. Attention, 
les végétaux et branches du jardin 
doivent être déposés en déchèterie 
et non dans les bacs verts, afin de 
garantir la réalisation d’un compost de 
qualité.

Haro sur les mégots ! 

Déchets alimentaires : passez au tri 

Notre ville s’engage pour lutter contre ce fléau que représentent les mégots de cigarettes : elle 
investit dans des cendriers de poche et de rue. 

Depuis le 1er janvier 2024, le tri des déchets alimentaires est devenu obligatoire au niveau national. 
En cœur d’Hérault, les habitants disposent déjà d’un bac vert depuis plus de 20 ans, dont les déchets 
sont collectés et transformés en compost à Aspiran, par le Syndicat Centre Hérault.

INITIATIVE

SENSIBILISATION
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 Où les trouver ?
Les cendriers de rue ont été placés dans les aires de jeux : Parc du Bicentenaire, rue Ernest Gaubert ; Jardin des 
Anges, rue du Souvenir Français ;  la Parage Haute, rue de Bages et avenue Louis Pasteur. Ils ont aussi été installés 
au boulodrome ; à Mozaika, au stade Sangonis, devant l’école Anne Frank, à la salle des fêtes, au  complexe sportif, 
au parking de la mairie et devant l’Eglise. Des cendriers sont également prévus sur la place. 

Informations et conseils 
Pour en savoir plus, vous pouvez 

contacter le 04 67 88 18 46 
ou consulter le site internet 

syndicat-centre-herault.org 
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Chaque séquence, diffusée sur la 
chaîne YouTube municipale, offre un 
regard privilégié sur le dévouement 
et l’expertise de ces professionnels 
souvent méconnus, mettant en lumière 
leur contribution essentielle à la vie 
de la commune. Baptisée “Nos agents 
ont du talent”, cette série de portraits 
courts mais authentiques révèle la 
diversité des métiers au sein de la 
mairie, offrant une reconnaissance 
bien méritée à ceux qui œuvrent 
quotidiennement pour le bien-être de 
la communauté. Les premières vidéos 
ont mis à l’honneur les employés des 
services techniques. Ont suivi les 
agents territoriaux spécialisés des 
écoles maternelles (ATSEM), puis les 
agents d’entretien et de la restauration. 
Cette initiative enrichit la connexion 
entre les habitants et les acteurs clés 
de leur ville, soulignant le rôle crucial 
joué par ces agents dévoués.

Dans le cadre d’un partenariat 
solidaire instauré depuis trois ans, la 
municipalité de Saint-André fait un 
don à une association, en échange 
d’une mobilisation collective, lors 
d’une journée dédiée. En 2021, 
les agents et les élus avaient 
réalisé plusieurs tours de stade, en 
marchant ou en courant. Un euro 
par tour bouclé était versé par la 
collectivité à l’AFM-Téléthon, soit 
un total de 350€ atteint. En 2022, 
chaque agent vêtu de rose, arborant 
une moustache, et/ou pédalant sur 
un des deux vélos d’appartement 
dans le hall de la mairie, faisait 
remporter 5€ (cumulables) à la 
Ligue contre le cancer. Le Conseil 

municipal a ainsi remis un chèque 
de 535€ à l’association. Enfin, en 
2023, dans le cadre du séminaire du 
personnel, les agents municipaux 
étaient conviés à différents ateliers 
thématiques (bien-être au travail, 

gestes de premiers secours, activité 
physique et nutrition…). 28 agents 
ont de nouveau pédalé, cette fois 
sur un vélo à smoothies, au profit du 
Secours populaire Saint-Andréen, 
qui a bénéficié d’un don de 280€.

La chaîne YouTube de la mairie de Saint-André célèbre le savoir-faire et la passion de ses agents 
municipaux à travers une série de petites vidéos.

Pour la troisième année consécutive, les agents et élus municipaux s’engagent main dans la main, afin 
de soutenir une cause qui leur tient à cœur. 

« Nos Agents ont du talent » 

Mobilisés pour la bonne cause  

COMMUNICATION

SOLIDARITÉ
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Emplois communaux   
Le service public municipal est 
assuré par un personnel disponible, 
volontaire et engagé. Opposée à la 
précarisation des agents, la commune 
a procédé à 12 titularisations en 3 
ans tout en pérennisant un service de 
qualité 

SANTÉ

SOLIDARITÉ

ÉDITO
À mi-chemin de notre mandat, il est essentiel de faire le point 

sur les projets réalisés, les initiatives mises en place, ainsi 

que sur nos perspectives pour l’avenir.  Ce bilan de mi-mandat 

est une rétrospective sur les trois années passées. A ce jour, 

77,6 % des objectifs déterminés sur le mandat sont atteints et 

7 % sont en passe de le devenir. 

Maîtrise des impôts locaux 
Depuis dix ans, les taux de fiscalité locale n’ont pas été augmentés.

Recherche de partenariats financiers
En trois ans, la pertinence des projets, la qualité des dossiers et l’engagement 
des services ont permis à la commune de bénéficier de plus de deux millions 
d’euros de subventions.

Une bonne santé financière 
L’épargne nette et la capacité de désendettement de la commune sont 
satisfaisantes, ce qui dégage des marges de manœuvre en matière d’emprunt. 

Mise à niveau des effectifs
Une remise à niveau des effectifs a été opérée. La police municipale compte 
aujourd’hui 7 agents (5 hommes et 2 femmes), ce qui la place dans la norme 
nationale, qui est de 1 policier municipal pour 1 000 habitants.

Mutualisation avec les policiers de Gignac
La mutualisation avec la police municipale de Gignac permet de réaliser des 
opérations de sécurisation en soirée, le week-end et/ou lors d’évènements 
sur les communes.  

De nouveaux équipements
Les policiers municipaux ont été dotés de nouvelles armes, de caméras-
piéton - conformément au Code de la Sécurité Intérieure et à l’autorisation 
de la Préfecture de l’Hérault-, ainsi que d’un véhicule supplémentaire. 

Extension de la vidéo-protection et contrat de 
participation citoyenne 
La municipalité, en partenariat avec la Gendarmerie Nationale, déploie la 
vidéo protection avec l’ajout de caméras supplémentaires, afin de disposer 
d’un maillage efficace de la commune. Elle a également signé le contrat de 
participation citoyenne qui vient compléter le dispositif des voisins vigilants 
et l’Opération Tranquillité Vacances.

FINANCES ET ÉCONOMIE 

SÉCURITÉ
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Installation d’un pôle médical  
Le pôle médical, situé avenue Louis Pasteur, a ouvert ses portes en mai 2021. 
Il accueille la pharmacie, née de la fusion des deux officines historiques du 
cœur de ville, le magasin d’optique et des orthodontistes. Les locaux peuvent 
encore accueillir d’autres activités médicales. D’autre part, trois nouveaux 
médecins et un ophtalmologue ont élu domicile sur la commune. 

Un parcours de santé connecté     
Le parcours de santé, en partie 
subventionné par la Région 
Occitanie, résulte d’un travail 
réalisé par le Conseil des Jeunes 
citoyens. La dizaine de machines 
qui le constitue permettent de 
découvrir et de pratiquer une 
multitude d’exercices. Grâce à une 
application connectée gratuite, un 
coach personnalisé accompagne les 
usagers pour les aider à pratiquer 
une activité physique adaptée. 

Consolidation du lien 
avec les seniors  
Le CCAS (Centre Communal 
d’Action Sociale) a mis en place de 
nombreuses actions pour renforcer 
les relations avec les seniors, tout 
en participant à leur insertion dans 
la vie communale : les après-midis 
récréatives une semaine sur deux, 
les sorties, le repas annuel des aînés 
ou la distribution des colis de Noël...

Création d’une bourse 
au permis    
Pour favoriser l’accès des jeunes 
au permis de conduire, la commune 
a mis en place le dispositif de la 
«bourse au permis de conduire» 
(qui bénéficie du partenariat 
entre l’Association des maires de 
France (AMF) et le ministère de 
l’Écologie, du développement et de 
l’aménagement durables.

Défibrillateur 
supplémentaire   
Deux défibrillateurs automatisés 
externes (DAE) ont été installés sur 
la commune, pour une intervention 
rapide en cas de problème cardiaque. 
Le premier est situé à côté de la salle 
des fêtes, avenue Léonce Gabaudan 
et le second a été installé en 2021, au 
niveau de la mairie, cours de la place.

Secours Populaire
La rénovation des locaux qui sont mis 
à disposition du Secours Populaire a 
été financée par la municipalité, et le 
CCAS a financé l’installation d’un local 
douche, géré par l’association.

Cantine à 1€ 
La municipalité a mis en place le 
dispositif « cantine à 1€» pour toutes 
les familles ayant un quotient familial 
de moins de 1000 €. Désormais, ce 
dernier est aussi pris en compte 
afin d’établir les tarifs des temps 
périscolaires et extrascolaires.

EN BREF....
SANTÉ

SOLIDARITÉ

Pour rappel 
Le CCAS est un établissement municipal administratif géré par un 

conseil d’administration dont le maire est président de droit. 
Il fait face aux situations d’urgence au travers de partenariats avec les 
instances et les associations. 
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Services de proximité 

La commune développe aussi des 
services de proximité pilotés soit par 
son CCAS, soit par le centre social 
municipal Mozaïka. Ainsi, la commune 
accueille diverses permanences telles 
que le relais petite enfance, le service 
départemental des solidarités, 
la médiation familiale, la mission 
locale jeunes, des psychologues, des 
juristes…

Fibre
La commune a déployé la fibre à 
laquelle elle est éligible depuis fin 
2022, pour mettre un terme à la 
fracture numérique.

L’Alternateur
L’Alternateur, ouvert en janvier 2022, 
est à la fois un tiers-lieu et un fablab. 
Il a deux missions : le soutien aux 
activités économiques, l’innovation et 
la diffusion des cultures numériques 
pour tous.

Création de Mozaika, 
centre municipal socio-culturel et sportif 
Mozaïka est un lieu de proximité, d’accompagnement et d’animation de la vie 
locale. Il a été créé pour : 
• dynamiser le territoire, favoriser le lien social, 
• offrir un lieu d’accueil, d’information, d’accompagnement et un espace 

numérique,
• proposer des activités qui rassemblent autour de plusieurs thématiques,
• soutenir les associations locales ainsi que les initiatives individuelles et 

collectives.
Mozaïka propose des services de proximité, des activités et des ateliers pour 
tous : enfants, adolescents, adultes, parents, familles, et seniors. 

Une communication renforcée 
Outre l’embauche d’un agent chargé de la communication, d’autres actions 
ont été menées :
• Refonte du site internet de la commune pour un accès simplifié à 

l’information, des actualités et un agenda mis à jour quotidiennement,  
• Relais des informations sur la page facebook et l’application illiwap,
• Installation de trois panneaux lumineux, sur le cours de la place, au 

complexe sportif et au rond-point des Fileuses,
• Publication de trois journaux municipaux par an, jusqu’en 2023, puis de 

quatre, dès 2024. 

EN BREF....
VIE COMMUNALE URBANISME 

Le saviez-vous ? 
Mozaïka s’investit dans l’enfance et la jeunesse, à travers le contrat 

local d’accompagnement à la scolarité (aide aux devoirs, méthodes...), l’accueil 
de loisirs et l’intégration des jeunes. Le centre propose aussi des actions autour 
de la parentalité avec des loisirs en famille, des temps d’échanges, de l’aide aux 
vacances... Enfin, de nombreux partenariats sont mis en place pour proposer des 
permanences et services de proximité sur la commune. 

?



Une nouvelle place 
L’objectif du réaménagement de la place était de revitaliser le cœur de ville, 
en proposant un espace de vie agréable, sécurisé et délimité pour les piétons, 
tout en maintenant une zone de circulation pour les véhicules, sur une partie 
de la place et le cours Ravanières. Ces travaux ont été subventionnés par la 
Région, le Département, la CCVH et l’Agence de l’eau.

Aménagement des voiries    
11 voiries ont été réaménagées : rue du Couvent, Avenue Jean-Jaurès, rue 
de la République, rue Fallières avec la création d’un rond-point, chemin 
des Fontanelles, route de Lagamas, rue du Pont de Gignac, Avenue Léonce 
Gabaudan, cours de la Place, cours Ravanières, liaison de l’Avenue Pasteur 
avec la rue Fallières et la rue du Couvent…

Développement des mobilités douces  
Une boucle dédiée aux mobilités douces va permettre de relier tous les points 
clé de Saint-André-de-Sangonis. Certains tronçons d’itinéraires ont déjà été 
réalisés : route de Montpellier, de Lagamas et de Clermont l’Hérault. L’enjeu 
est aussi de sécuriser le trajet des enfants vers l’ensemble des écoles. Une 
signalétique appropriée viendra compléter les aménagements pour tendre 
vers une utilisation optimale. Cette démarche de la commune bénéficie du 
soutien financier de la région Occitanie. 

Plan-guide 
d’aménagement   
Cet outil, récemment créé, sert à 
coordonner et à mettre en perspective 
tous les projets de requalification 
urbaine.  

Nouveaux lotissements 
La commune a autorisé 
l’aménagement des nouveaux 
lotissements Terra Sangonia, 
composé de 58 logements ainsi que 
de la tranche 2 de l’aménagement de 
la ZAC nord, quartier du Puech, dont 
l’ensemble de l’opération représente 
135 lots construits.

Parkings 
supplémentaires 
5 nouveaux espaces de stationnement 
ont été créés sur la commune :
• Parking Léonce Gabaudan (2020) : 
   42 places dont 2 PMR,

• Parking de l’Hôtel de ville (2021) : 
   15 places dont 1 PMR

• Parking de l’école Anne Frank 
   (2022) : 58 places, dont 1 PMR,

• Parking rue du Couvent (2022) : 
    56 places dont 2 PMR.

• Parking Jean-Jaurès (2022) : 
   12 places.
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EN BREF....
URBANISME 

Travaux du parking de l’Hôtel de ville

Parking de l’Hôtel de ville finalisé
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Ecole maternelle 
Gaubil 
Un système de climatisation a été 
posé dans les classes et dans les 
dortoirs de l’école maternelle, afin 
de contribuer au confort nécessaire 
des élèves et des enseignants, 
outre les efforts d’isolation réalisés. 
Enfin, le réseau internet et des 
rétroprojecteurs ont été installés dans 
les salles de cours, afin de les doter 
d’outils pédagogiques modernes. 

Eglise paroissiale 

Le maire et son équipe municipale ont 
un profond respect de l’esthétique 
et du patrimoine ancien. Ils ont ainsi 
souhaité, dans le mandat, engager des 
travaux pour rénover et ainsi, mettre 
en valeur des parties anciennes 
de l’église paroissiale, dont l’état 
était préoccupant. Des travaux de 
décroutage des murs et des voûtes 
ont été réalisés, suivis d’une mise en 
peinture générale.

Château d’eau 
La Communauté de Communes Vallée 
de l’Hérault a réalisé des travaux 
de rénovation du château d’eau : 
canalisations, valorisation de l’édifice, 
création d’une clôture… Une unité de 
filtration temporaire a par ailleurs été 
installée en novembre 2023.

L’ancienne maison Bertrand réhabilitée 
en maison intergénérationnelle Paulette Ayot
La maison intergénérationnelle 
Paulette Ayot, située en face de 
la salle des fêtes, représente un 
ensemble de près de 300m2, donnant 
accès à des espaces extérieurs, pour 
que les acteurs locaux puissent 
se réunir dans un cadre privilégié.  
Au rez-de-jardin, une maison des 
jeunes accueille l’ALSH adolescents, 
avec une salle dédiée aux pré-ados, 
et une autre, aux plus grands. À 
l’étage, une salle de 130 m2 accueille 
les associations dont la petite 
enfance et les seniors. Equipée de la 
climatisation, d’un vidéoprojecteur, et 
d’un espace tisanerie, elle accueille 
différentes activités en plus d’une 
salle de réunion et de bureaux. 

En outre, la toiture du bâtiment est 
coiffée de panneaux photovoltaïques, 
cap vers l’autonomie énergétique. 
Cette réalisation a été cofinancée 
par la Caisse d’Allocations Familiales 
de l’Hérault (18%), le Département 
(18%), et la mairie (64%).

Construction d’un 
espace de vie associatif 
(EVA) 
Située au stade Sangonis, cette 
structure de 91 m2 permet aux clubs 
sportifs de bénéficier d’un lieu de 
convivialité. Ils y trouvent une salle 
de cohésion, un bar, une cuisine et 
un espace de rangement. Cet espace 
a été co-financé par la Région, le 
Département, la Fédération Française 
de Football et la mairie.

Création de deux Halles 
de sport  
Financé par le Département de 
l’Hérault, cet espace de 825m2

bénéficie aux établissements 
scolaires ainsi qu’aux associations. 
Il est composé d’un plateau de 
gymnastique de 265m2, d’une salle 
d’expression libre de 231 m2, avec un 
mur d’escalade, de quatre vestiaires 
et de toilettes. Une maison de 
gardien du plateau sportif, financée 
par la municipalité, est en cours 
d’aménagement. 

EN BREF....
ÉQUIPEMENTS COMMUNAUX ÉCOLOGIE ET ENVIRONNEMENT 

Avant travaux

Après travaux



Des travaux de rénovation thermique  
Différentes opérations ont été réalisées comme : 
• Le changement des menuiseries de l’école Gaubil, pour améliorer l’isolation,
• L’installation d’un système de pompe à chaleur (pour remplacer l’ancien 
système de chauffage énergivore) ainsi que d’un éclairage LED dans le 
gymnase Raymond Boisset. A noter : dans le cadre des contrats « Bourgs 
centres », la ville a obtenu un accompagnement de la Région. 

Extinction nocturne de l’éclairage public  
Engagée dans une démarche 
écologique et de protection de 
la biodiversité, la commune a 
initié, dès l’été 2021, l’extinction 
de l’éclairage public, de 23h à 
6h l’hiver et de 1h30 à 6h l’été. 
La commission environnement 
a validé la continuité du projet 
après une phase expérimentale 
concluante, permettant de réaliser 
40 000€ d’économie d’énergie par an. Chaque euro économisé est réinvesti 
jusqu’au passage intégral de l’éclairage public au LED. Une opération qui 
permet aussi de réduire la consommation énergétique de la ville et qui 
est subventionnée par le Fonds vert, un outil de financement du contrat 
de relance et de transition écologique (CRTE). Grâce à cette action, la 
municipalité lutte contre la pollution nocturne, néfaste à la faune, mais aussi 
à la santé humaine, en raison de la perturbation des rythmes biologiques. 
A noter : la gendarmerie nationale n’a pas enregistré d’augmentation de la 
délinquance dans les villes qui pratiquent l’extinction de l’éclairage public. 

Développement de l’énergie solaire  
La commune prévoit d’intégrer 
des panneaux photovoltaïques sur 
plusieurs sites clés, afin de promou-
voir l’énergie solaire et renforcer son 
engagement dans le développement 
durable. Sont notamment concernés 
l’école Anne Frank, les futurs ateliers municipaux et le gymnase Raymond 
Boisset. Des panneaux solaires ont déjà été installés sur la toiture de la 
nouvelle maison intergénérationnelle Paulette Ayot. En équipant ainsi ces 
lieux publics, la commune s’engage à favoriser une transition énergétique 
vers des sources renouvelables.

8 000 arbres par an pour l’Hérault   
La commune a intégré ce programme 
et chaque année depuis 2020, 50 
arbres sont plantés. Elle reste aussi 
engagée dans la démarche « Agenda 
21 » via le SYDEL (Syndicat mixte de 
Développement Local).

Fête de la nature  
Dans le cadre de sa participation à 
cet événement annuel et national, la 
ville a proposé diverses animations, 
en partenariat avec les associations 
locales. 

Guide de l’écocitoyen 
La commune a conçu un guide de 
bonnes pratiques, afin d’accompagner 
tout citoyen dans la mise en place 
de petits gestes au quotidien 
qui favorisent la préservation de 
l’environnement.

Aire terrestre éducative  
Sollicité par l’association Demain 
la Terre, la municipalité a décidé de 
mettre à sa disposition, un terrain 
communal, afin de permettre 
la création d’une aire terrestre 
éducative. Cette zone deviendra le 
support d’un projet pédagogique de 
connaissance et de préservation de 
l’environnement, à destination des 
jeunes. 

Hotspot de la biodiversité   
Jason Crebassa et Justine Bertrand, 
naturalistes de métier, ont transformé 
un terrain près des anciennes 
carrières de la commune, en une mare 
florissante, abritant déjà une variété 
d’espèces. Leur objectif : sensibiliser 
à la préservation de la biodiversité. 
Gagnants d’un concours éco-citoyen 
organisé par la mairie, ils ont obtenu 
2 500 € pour créer cet écosystème 
accueillant.
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EN BREF....
ÉCOLOGIE ET ENVIRONNEMENT 

À noter 
Dans le cadre des travaux 

de la place, la municipalité a procédé 
à la plantation de 44 arbres et de 25 
arbustes. 
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Festivités de l’été 
La municipalité propose des animations tout au long de la période estivale : fête 
de la musique, place au terroir, feu d’artifice et orchestre, animation les vendredis 
soir de juillet et août, fête médiévale et soirée bodéga, en partenariat avec les 
associations de la commune.

Fête foraine 
La mairie a déplacé la fête foraine au complexe sportif Raymond Boisset, afin 
qu’elle se déroule sur un espace plus adapté et plus sécurisé.

Marché de Noël  
Le marché de Noël est organisé chaque année, réunissant 26 chalets, avec la 
mise en place d’animations telles que parade lumineuse, Père Noël, patinoire…

Fête de la jeunesse et du sport  
Le centre municipal Mozaïka a mis en place cet événement au mois de juin, avec 
le Conseil municipal des jeunes citoyens.  L’objectif : permettre à la jeunesse de 
découvrir de nombreuses activités et d’assister à des démonstrations gratuites, 
au complexe sportif Raymond Boisset.

Foire aux associations    
Chaque année, au mois de septembre, la ville organise une foire aux associations, 
pour convier les visiteurs à la découverte du tissu associatif Saint-Andréen et 
faire en sorte qu’ils puissent s’inscrire aux activités proposées.

Cinéma
Dans le cadre d’une convention signée par la municipalité avec le cinéma Alain 
Resnais, les Saint-Andréens se voient proposer une séance de cinéma chaque 
mois, à la salle des fêtes. 

Théâtre 
Une autre convention a été conclue avec le Théâtre Populaire de la Vallée de 
l’Hérault (TPVH), portant sur l’organisation régulière de représentations de 
théâtre sur la commune.

Jam Session   
Orchestrées en partenariat avec l’association De Côr d’Erau e d’Ôc, les Jams 
sessions sont des séances de musique collective au cours desquelles les 
musiciens de jazz improvisent librement sur des thèmes donnés. 

Journées européennes du patrimoine   
Chaque année en septembre, la municipalité participe à cette manifestation 
nationale, d’une part, en sollicitant l’ouverture du patrimoine Saint-Andréen 
aux visiteurs, et d’autre part, en programmant des animations comme l’enquête 
géante proposée lors des dernières éditions.

PARTENARIATS INSTITUTIONNELSFESTIVITÉS 

CULTURE ET PATRIMOINE 
ET DEMAIN ? 

Concours de participation citoyenne 
Chaque année, ce concours lancé par la commune vise à subventionner les projets lauréats d’une thématique donnée. 
Ce concours a notamment participé au financement du premier festival Lez’arts mouvants, de la Mare écologique, de la 
création de hotspots de la biodiversité, de l’organisation d’une journée zéro déchet ou encore d’une sortie sur les berges 
de la Lergue.



La Police Municipale 
déménage
Elle va intégrer les anciens Bains 
Douches, au square Aussel pour plus 
de place, de visibilité et de centralité.

Création de nouveaux 
Services Techniques 
Municipaux 
Les services techniques vont intégrer, 
fin 2024, de nouveaux locaux, plus 
grands et plus fonctionnels.

Charte du développement 
durable  
La municipalité travaille actuellement 
à l’élaboration d’une charte spécifique 
afin de préserver l’environnement et 
d’assurer un avenir durable.

De nouveaux projets 
culturels   
La commune organisera, dès 2024, 
un festival du livre. Dans le cadre de 
Petites villes de demain, elle travaille 
aussi à la création d’un festival de Jazz.
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Signature du contrat Petites villes de demain 
Le programme national Petites Villes de Demain soutient les villes de moins 
de 20 000 habitants, afin d’améliorer la qualité de vie sur leurs territoires tout 
en renforçant leur attractivité. Cet accompagnement est formalisé dans la 
convention cadre de l’Opération de Revitalisation du Territoire (ORT) signée 
le 12 janvier 2023, par Saint-André-de-Sangonis, Gignac, la Communauté de 
Communes Vallée de l’Hérault et les autres partenaires. Un plan d’actions est 
établi sur 5 ans, avec l’objectif d’affirmer la complémentarité entre les deux 
villes, au sein de l’intercommunalité. 

Mise en place du Conseil municipal des jeunes 
citoyens  
Ce Conseil junior, élu pour 2 ans, 
représente la voix des jeunes 
auprès des élus municipaux, en leur 
soumettant leurs projets. Ainsi, ils 
participent à la vie du village tout en 
apprenant le civisme et la citoyenneté. 
Une fois par mois, pendant les 
commissions de travail, les jeunes élus transmettent leurs idées, débattent 
et travaillent sur les différents projets, comme le parcours de santé connecté. 
La commune les convie régulièrement à la visite du Sénat.

Extension Rénovation de l’école Anne Frank 
L’établissement scolaire Anne Frank va être agrandi et rénové pour accueillir 
18 classes, dont une, inclusive. Il pourra accueillir les élèves de l’école 
primaire actuellement scolarisés sur deux sites distincts : le sien et celui 
de l’école Randon. Les locaux ainsi libérés seront investis à terme, par le 
centre municipal Mozaïka. La réhabilitation du bâtiment existant va optimiser 
l’opération d’extension et en minimiser les coûts, avec une attention toute 
particulière portée au respect de l’environnement. La commune va s’appuyer 
sur l’expertise d’Atelier concept pour l’assistance à maîtrise d’ouvrage.

Création d’une médiathèque et réaménagement 
d’un quartier 
La médiathèque sera implantée en plein cœur de ville, à côté de l’îlot Pappas, 
rue Bayard, où se situe l’ancien presbytère. L’objectif est de proposer un 
équipement en harmonie avec le patrimoine urbain et paysager existant, 
notamment grâce à l’intégration des vestiges du rempart dans l’architecture. 
Cette structure municipale de 686 m² va participer au projet de redynamisation 
du centre-ville, à travers le programme Petites villes de demain, adossé à 
l’opération de revitalisation des territoires. Les usagers disposeront d’espaces 
communs (accueil, salle d’animation, espaces de travail, multimédia, jeux de 
société, jeux vidéo, dvd…), d’espaces adultes, jeunesse, d’autres étant réservés 
aux équipes municipales. Ils profiteront également du jardin du Presbytère, 
entièrement conservé. Une venelle piétonne reliera la rue du Presbytère à 
la rue Bayard, transformant l’impasse existante, en un véritable passage 
à l’échelle de la ville, pour ouvrir la médiathèque vers le centre-ancien. En 
parallèle 327 000 €, ont été attribués par l’Etat dans le cadre de son dispositif 
fonds vert – France nation verte, pour soutenir un projet de logements sur le 
site de l’ancienne propriété Pappas, située aux angles des rue Bayard, de la 
Cité et du cours Grégoire sur la commune de Saint-André-de-Sangonis.

Les réseaux de proximité Rezo 
Pouce (autostop) et Picholines 
(covoiturage) répondent aux 
besoins en mobilité des citoyens, 
en structurant, en organisant et en 
sécurisant la pratique. 

Adhésion à Rézo Pouce et 
à Picholines 

PARTENARIATS INSTITUTIONNELS

ET DEMAIN ? 



20 T R AVA U X

MÉDIATHÈQUE ET LOGEMENTS 

Suite à l’étude de faisabilité réalisée 
en 2021, le projet retenu comprendra 
des logements intergénérationnels, 
les archives communales et la 
médiathèque, sur ce site patrimonial 
préservé.
La disponibilité simultanée des deux 
sites permet d’avoir une approche 
globale et cohérente des deux projets. 
Les deux plannings de travaux seront 
ainsi étroitement coordonnés, tant 
dans leurs phases administratives et 
opérationnelles. Un soin sera aussi 
apporté à l’articulation et la continuité 
des deux opérations, sans pour autant 
renoncer à affirmer les caractéristiques 
propres à chaque réalisation (une 
médiathèque d’un côté ; des logements 
de l’autre).
Un temps sera consacré à la 
concertation avec l’appui d’un bureau 
d’études spécialisé afin de garantir 
la meilleure intégration des deux 
programmes dans leur environnement. 
Les deux sites ont fait l’objet d’un pré-
inventaire écologique. Des mesures 
compensatoires seront mises en place 
pour les espèces animales à enjeux 

identifiées sur le site, principalement 
chauve-souris : Pipistrelles de Kuhl, 
Pipistrelles pygmées et Pipistrelles 

de Nathusius et oiseaux : Hirondelles 
rustiques.

La commune est propriétaire du presbytère et du site attenant, sur un tènement d’environ 1200 m². 
Désirant optimiser et réorganiser ce site, elle a souhaité valoriser les synergies possibles entre les 
différentes destinations de cet îlot, tout en contribuant à la revitalisation du centre-ville. 

Médiathèque et logements Pappas, un projet d’ensemble !  

Perspectives du projet de médiathèque. © Basalt Architecture
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Les logements locatifs et en 
accession à la propriété, avec parking, 
permettront de produire de l’habitat 
aux normes de confort d’aujourd’hui, 
accessibles aux personnes à mobilité 
réduite. En déposant un dossier de 
demande de financement « fonds vert 
– recyclage foncier », la collectivité a 
aussi fait le choix de mettre en avant 
son engagement à ne pas artificialiser 
de nouveaux sols pour répondre à ses 
besoins de logements et d’équipements 
publics et privilégier le recyclage 
de terrains en friche. Le programme 
préserve le jardin qui sera réorienté 
pour s’inscrire dans la continuité de 
celui du presbytère, conservé intact. 
Il valorise ainsi l’un des rares jardins 
présents en centre ancien. 
C’est le bailleur social et constructeur 

FDI Habitat qui a été choisi pour réaliser 
l’opération. Le coût de l’opération, 
foncier compris, est estimé à 2,8 M€ HT.
Portés pour le compte de la commune 
par l’Etablissement public foncier 
(EPF) Occitanie dans le cadre d’une 
convention, ces terrains seront 
revendus à FDI Habitat à un tarif 
minoré, valant participation de l’EPF à 
l’équilibre de l’opération de création de 

logements sociaux. 
Cette démarche s’inscrit dans la 
redynamisation globale du centre-
ville, avec la nouvelle place et le projet 
de médiathèque, dans le cadre du 
programme Petites villes de demain, 
adossé au dispositif d’urbanisme 
qu’est l’opération de revitalisation des 
territoires (ORT, loi Elan 23 novembre 
2018). 

L’étude géotechnique GAPV et G2PRO 
fait partie des diagnostics immobiliers. 
Dans le cadre d’un achat de terrain 
à bâtir, ces études de sol servent à 
informer sur les risques naturels liés à la 
qualité du sol et aident le constructeur à 
adapter ses techniques de construction 
en fonction. 

L’étude pour sonde géothermie a pour 
but de déterminer les différents types 
d’énergie en fonction de la température 
de la chaleur puisée dans le sous-sol. 

L’étude historique est réalisée à 
partir des archives disponibles et de 
la bibliographie scientifique, c’est-à-
dire uniquement de sources sûres et 
authentiques. L’objectif est d’établir un 
dossier exhaustif d’études et recherches 
documentaires retraçant l’origine, 
l’histoire et l’évolution du bâtiment. 

L’étude d’impact sur les enjeux 
naturalistes pour la protection 
des espèces protégées propose un 
diagnostic, une analyse des impacts, 
des mesures d’évitement et de 
compensation. 
Les diagnostics d’amiante, rapport 
plomb et radon consistent à repérer des 
revêtements, matériaux ou des produits 
de la construction afin de protéger 
les différents intervenants contre une 
potentielle intoxication. 
L’étude acoustique consiste à faire un 
diagnostic en matière de bruit. Le but est 
de comprendre son niveau, son impact 
et les solutions pour améliorer l’existant 
et trouver des solutions acoustiques 
adaptées à chaque cas de figure.
L’étude archéologique, impose à 
l’aménageur de faire réaliser un 

diagnostic ou une fouille d’archéologie 
préventive. L’INRAP est en attente des 
observations du service régional de 
l’archéologie de la DRAC. Deux types 
d’intervention seront menés: une 
étude sédimentaire dans les espaces 
ouverts accessibles et une étude de bâti 
majoritairement en lien avec le rempart 
dont un tronçon est encore visible.

Le projet de logements Pappas à Saint-André-de-Sangonis reçoit 327 000 € du Fonds Vert de l’État, 
pour créer 17 logements sociaux sur l’ancienne propriété Pappas, située aux angles des rue Bayard, de 
la Cité et du cours Grégoire sur la commune de Saint-André-de-Sangonis.

Le projet de médiathèque, dont la réalisation a été confiée au cabinet d’architecture Basalt, qui assurera 
aussi la maîtrise d’œuvre de l’opération, fait l’objet de plusieurs études, réalisées, en cours et à venir. 

Zoom sur la réhabilitation de l’ancienne propriété Pappas 
en logements 

Les études en cours pour la future médiathèque 

Calendrier prévisionnel*:
- Début du chantier : 2ème semestre 2024

- Livraison des logements : 1er semestre 2027

Calendrier prévisionnel*:
- Jury de concours d’architecture : 
printemps/été 2023
- Esquisses : septembre/octobre 
2023
- Association du public au projet 
(comité de projet) : octobre/
novembre 2023
- Travaux : février 2025
- Livraison : avril 2026

*Les calendriers sont donnés à titre informatif sachant que les études ou aléas pourraient avoir un impact sur leur réalisation effective.
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ŒUVRE DE MÉMOIRE

Les origines de la ville actuelle 
n’excèdent pas le Xe s. : parochia 
sancti Andreas sanguivomensis en 934 
dans le Cartulaire de Gellone ; villa de 
Sangonias en 996 dans le Cartulaire 
d’Aniane. Érigé en seigneurie, le lieu 
apparaît comme possession des 
évêques de Lodève au XIe s.
Saint-André-de-Sangonis se situe 
dans un territoire occupé de longue 
date grâce à des conditions favorables : 
une plaine fertile irriguée par de 
nombreux ruisseaux, à proximité 
du fleuve Hérault et sillonnée par 
des voies de communication. Des 
établissements antiques attestent de 
l’occupation de la région à la période 
gallo-romaine. Au nord de St André 
près de l’A75, en bordure du ruisseau 
du Lagarel, lieudit « Les Causses », 
une fouille de l’INRAP en 2004-2005 a 
mis au jour un site vraisemblablement 
lié à une exploitation viticole sur une 
fourchette temporelle allant du Ier s. 
av. J.-C. au IIe s. ap. J.-C. Le site est 
réoccupé durant l’antiquité tardive avec 
présence de nombreuses sépultures 
remontant aux IVe – Ve s. ainsi que des 
traces d’habitat du VIe s. (https://www.
inrap.fr/le-lagarel-3676)

Âge d’or au 18ème siècle
Au XIIIe s. la mention Castrum de 
S. Andrea de Sanguonensi peut 
faire référence à un bourg fortifié 
(cf Dictionnaire topographique du 
département de l’Hérault, Eugène 
Thomas, 1865, p. 122). Un bourg 
épiscopal comprenant le logis 
seigneurial et ceint de murailles 
semble avoir existé dans l’entourage de 
l’église au Moyen Âge ; la topographie 
des lieux et les réseaux viaires 
permettent d’en faire l’hypothèse mais 
il ne reste pas de vestiges.
Les guerres de Religion entraînent 
des dégradations ainsi qu’un 
ralentissement démographique et 
économique mais la reprise se fait 

peu à peu et le XVIIIe s. est marqué 
par un essor sans précédent, grâce 
à la culture des céréales, de la vigne 
(41% du terroir en 1732), des oliviers 
et de la sériciculture. Les réseaux 
de communication sont étendus 
et améliorés, en particulier avec 
la construction du pont de Gignac 
(1776-1810) sur l’Hérault, qui 
permet une forte augmentation du 
trafic Montpellier – Lodève. L’impact 
des circulations et des activités 
économiques se fait ressentir sur 
l’implantation précoce de faubourgs 
à l’est : le long des chemins de Gignac 
(rue de la République) et de Béziers 
(Grand’rue). Un dénombrement de 
1761 établit une population de 1 359 
âmes pour le village ; à la fin du XVIIIe

siècle, il y a 83 maisons intra-muros 
mais 334 hors les murs (cf FABRE 1991 
et Bellet 2020).

Nouveaux équipements
L’extension de l’agglomération se 
renforce au XIXe s. en suivant les mêmes 
dynamiques dans un premier temps 
puis, en investissant au nord les abords 
de la route Montpellier-Lodève. Des 
filatures et quelques établissements 
industriels et artisanaux trouvent 

là les vastes espaces qui leur sont 
nécessaires. Le cœur de la ville est 
peu transformé quant à lui si l’on 
excepte la disparition des murailles et 
les constructions implantées sur leurs 
anciens abords (fossés). De nombreux 
immeubles sont cependant remaniés 
ou reconstruits, laissant peu de traces 
architecturales antérieures au XVIIe s.
La majeure partie des bâtiments 
communaux s’élèvent à cette époque : 
hôtel de ville, église, temple. Le 
cimetière est éloigné du centre et un 
plan d’alignements est élaboré entre 
1856 et 1865 à l’effet d’améliorer les 
dessertes, régulariser les voies et 
élargir certaines rues (dans le cœur 
de ville, les prescriptions n’ont pas 
véritablement été suivies d’effets).
L’arrivée du chemin de fer ouvre de 
nouveaux débouchés à l’économie 
locale mais la gare construite en 1892, 
située au nord, bien au-delà de la route 
nationale n°109 Montpellier-Lodève, 
n’entraîne pas de modifications du 
tissu urbain (la ligne sera fermée en 
1963). A la fin du XIXe s. l’agglomération 
connaissait une apogée avec 2 800 
habitants. De nouveaux équipements 
voient le jour autour de la jonction des 
deux siècles : nouvelle poste, lavoir, 

La commune a mandaté le cabinet Autin architecte en novembre 2023 pour mener une étude historique. 
Vous souhaitez connaître la genèse et les évolutions de notre ville au fil du temps ? Lisez la synthèse 
ci-dessous.

Zoom sur l’étude historique de Saint-André-de-Sangonis 



bains-douches, groupe scolaire. Au 
plan urbain, les ruisseaux et les valats 
sont couverts ou détournés (motivant 
peut-être les importants dégâts de 
l’inondation de 1907).
Malgré la crise du phylloxéra, le 
XXe s. est marqué par un abandon 
progressif des cultures traditionnelles 
au profit de la production viticole. 
La ville s’étoffe et des quartiers de 
villas sont construits avant que les 
lotissements de la deuxième moitié du 
siècle n’étendent considérablement 
l’emprise au sol.
La fin du XXe s. enregistre une 
population de 3 700 habitants ; chiffre 
qui a considérablement augmenté sur 
les deux dernières décennies passant 
à quelque 6 300 habitants aujourd’hui.
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Le chiffrage des travaux a été réalisé en 
fonction des différentes interventions 
prévues : construction neuve, liaisons 
entre neuf et existant, espaces 
extérieurs à créer ou à réhabiliter, 
prise en compte des rénovations 
récentes. Le coût prévisionnel s’élève 
à 4 404 424€ HT.

PLAN DE FINANCEMENT
2023 :
• Dotation d’équipement des territoires 
ruraux (DETR) : 300 000€ (6,8%)
• CAF de l’Hérault : 300 000€ (6,8%)
• Département de l’Hérault : 245 000€ (5,6%)
2024 :
• Dotation d’équipement des territoires ruraux (DETR) : 584 000€ (13,3%) – 
demande en attente 
• Autofinancement : 2 975 424€ (67,5%)

La place accueille de nouveau les 
commerces ambulants. Retrouvez 
primeur, boucherie et charcuterie 
le mardi ; primeur, boucherie, 
charcuterie, boucherie chevaline, 
friterie, poissonnerie, olives, fruits et 
légumes bio, vin, sous-vêtements, et 
chaussures le vendredi ; poissonnerie, 
fromage bio et en vrac, primeur, pain 
et miel le dimanche. 
Les commerçants qui souhaiteraient 
s’installer sur le marché peuvent se 
faire connaître au 04 67 57 00 60 ou 
auprès de melody.murcia@sangonis.fr

Afin de répondre à l’augmentation du nombre d’élèves sur la commune et pour anticiper le 
développement de la population Saint-Andréenne, des travaux d’extension de l’école Anne Frank ont 
démarré le 4 décembre 2023.

L’école Anne Frank pousse les murs

La nouvelle place est terminée : le marché fait son retour 
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NOUVEAUX ÉQUIPEMENTS

Un peu de civisme… 
La maison intergénérationnelle est pourvue d’une pompe à chaleur, avec des 
capteurs de CO2 pour régénérer l’air et une température autorégulée à 21°C. 
Même si le bâtiment est bien isolé et autosuffisant grâce aux panneaux solaires 
en toiture, il faut être vigilant pour ne pas laisser les portes ouvertes. Concernant 
la Halle des sports, l’extension dispose d’un chauffage au gaz (avec radiateurs 
au plafond) et dans la partie existante, les chauffages radiants au gaz ont été 
remplacés par une climatisation air-air. La encore, la température est réglée 
(à 19°C, en adéquation avec l’usage sportif) et il convient de garder les portes 
fermées, car l’argent qui s’évapore avec les degrés pourrait servir à financer 
d’autres actions. Par ailleurs, laisser les lieux sales est un manque de respect qui 
coûte cher à la collectivité.

Une fois par mois le samedi, d’octobre 
à avril, le concours de belote réunit 
en moyenne 16 équipes de 2 joueurs. 
L’association Los Porcs Négrès 
l’organise depuis 3 ans, mais elle a 
innové en quittant la salle des fêtes 
pour investir la salle de 130m2 de la 
maison intergénérationnelle. « Les 
adhérents trouvent cet espace plus 
chaleureux et plus agréable avec une 
cuisine fonctionnelle pour préparer 
les goûters » relate Anne Ruiz, la 
présidente. Les temps d’occupation 
ont été validés avec la municipalité : il 
suffit d’aller chercher puis de rendre 
les clés à la mairie.

Lumière pour tricoter
« Aménager ce lieu en rénovant un 
bâtiment s’est avéré d’autant plus 
pertinent que le tissu associatif à 
Saint-André est dense. Donc plus 
il y a de lieux dédiés, mieux c’est ! » 
s’enthousiasme Anne Ruiz. Un avis 
partagé par Arlette Tanguy, présidente 
de L’amitié de fil en aiguille, qui 
souligne « la facilité d’accès pour les 
personnes à mobilité réduite. » Il faut 
dire que l’âge des 24 adhérentes de 
cette association oscille entre 56 et 
93 ans. « Nous occupions la salle du 
3ème âge. Quel changement : ici, c’est 
moderne, plus grand. Et surtout très 

lumineux, ce qui est appréciable quand 
on manie des aiguilles. » Ainsi, tous 
les jeudis, les petites mains tricotent, 
brodent, souvent pour la bonne cause, 
qu’il s’agisse de fournir des chaussons 
aux Petits Frères des pauvres, ou de 
confectionner des couvertures pour 
les chats.

Infrastructure 
exceptionnelle
Autre équipement à avoir été adopté, 
l’extension de la Halle des sports voit 
se succéder les collégiens, mais aussi 
les adeptes de ju jitsu, aïkido, muay 
Thaï, krav maga ou encore les amateurs 
d’escalade qui disposent d’un mur de 
pratique. « Tous les créneaux ont vite 
été pris » témoigne Loriane Bruno, 

animatrice de Peps et forme. « C’est 
exceptionnel ! Ce type d’infrastructure 
est rare dans les petites villes » ajoute la 
jeune femme qui apprécie entre autres, 
les espaces de rangement. « Quand je 
donnais mes cours de baby gym et de 
gym pour enfants au complexe sportif, 
j’étais obligée d’effectuer 4 à 5 voyages 
en voiture pour décharger et recharger 
mon matériel. Désormais, je peux 
entreposer mes modules dans une 
armoire. » Les poutres et les barres 
installées dans la salle lui ont en outre 
permis de proposer de nouvelles 
activités. « J’ai gagné une trentaine 
d’adhérents supplémentaires et à 
la rentrée prochaine, je m’attends à 
encore plus de demandes. »

Les associations ont pris leurs marques dans la maison intergénérationnelle Paulette Ayot comme au 
sein de la Halle des sports. En témoignent des structures utilisatrices... parmi d’autres. Car les salles 
ne désemplissent pas.

Ce sont les usagers qui en parlent le mieux 
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Toute d’abord les élus du groupe « St André S’éveille » souhaitent une excellente Année 2024 aux St. Andréennes et 
St Andréens avec surtout une très bonne santé, et un bien être à vivre dans notre Commune. 
« Bien être à vivre » dans notre Commune, parlons-en ! ! ! ! ! ! 
Les trottoirs à refaire qui sont dangereux pour nos personnes âgées, qui empêchent nos mamans de bien circuler avec 
leurs poussettes; 
Et puis, il y a ces poubelles qui jonchent sur les trottoirs plusieurs jours avant le ramassage, quelle belle image de 
propreté de notre Commune. 
Il faut, aussi, parler de l’éclairage qui n’existe plus à partir d’une certaine heure le soir, et, qui du coup rend sombre, très 
sombre la traversée de la Commune ; et, qui engendrent des vols, des désagréments etc ...
N’y a-t-il pas un autre moyen pour faire des économies sur l’énergie ???

Parlons, aussi, du déplacement de la fête foraine. A-t-il convenu à tout le monde ??? nous ne le pensons pas aux dires 
de certaines personnes rencontrées. Améliorer certaines choses serait peut-être à voir ! ! ! ! !
Et n’oublions pas LA POSTE. Et oui, encore un établissement public qui disparait petit à petit. En effet, depuis le début 
de l’année, la poste est ouverte tous les après midi de 14h à 16h30 et le samedi matin de 9h à 12h30 ; mais jusqu’à 
quand????? on se pose la question. Va-t-on vers une fermeture définitive. Quand on dit qu’il n’y a pas beaucoup 
d’usagers qui s’y déplacent, il faut y aller maintenant pour constater le nombre de personnes qui font la queue. A savoir, 
qu’il faut 20 à 25 minutes d’attente : SUPER. 

Et oui, on a perdu le Crédit Agricole, la Caisse d’Epargne et son distributeur (qui devait revenir soi-disant), les pharmacies 
qui se sont éloignées du centre. Maintenant LA POSTE.

A quand le désert et l’obligation de se déplacer vers la Commune voisine, ce que l’on fait déjà pour le Crédit Agricole. 
Mais pense-t-on encore aux personnes âgées et aux personnes non véhiculées; on se pose des questions.

Vos élues du Groupe « St André S’éveille »
Mesdames Edwige GENIEYS et Lydia BRAILLY

Paroles des élus

Voilà plus de 6 ans que notre maire est à son poste. Faisons un arrêt sur son action et celles des élus de la majorité.
Sur la période 2017-2020 rien n’a été fait, sauf un goudronnage de certaines rues avant les élections.
Depuis 06/2020, quel est notre constat :
- Des projets réalisés à grand frais :
• Un club house dont le prix a triplé.
• Une place aménagée sans prendre l’avis des habitants, les travaux ayant été commandés avant toute concertation. 
Nous remercions les habitants qui se sont mobilisés pour éviter l’arrachage de tous les arbres.
• Des chemins piétons créés sans concertation à grand renfort de poteaux.
- Des services publics indignes d’une ville de 6 500 habitants :
• Plus de banque, un seul distributeur de billets.
• Une poste qui n’ouvre plus que 2H30 par jour.
Nous avons une municipalité incapable de faire face à cette désertification et à agir.
- L’attractivité de notre commune est en berne, des commerçants dans la souffrance. La mairie ne leur a apporté aucunes 
aides pendant les travaux. Elle a même supprimé une vingtaine de places de stationnement.
- L’insécurité dans le centre ville n’a pas été traitée.Il y a toujours des problèmes même jusque sous les fenêtre du maire. 
Des voitures qui stationnent de partout, n’importe comment sans que ces infractions ne soient verbalisées.
- Pour la propreté, ce n’est pas mieux.
- Et que dire du respect envers les élus de l’opposition, nous ne sommes pas informés sur les différents projets. Nous 
soulevons à chaque conseil municipal des erreurs. Nous sommes élus au même titre que la majorité municipale et 
présents dans les différentes commissions, mais faut-il que ces commissions aient lieu.
- Nous votons contre le procès verbal du conseil précédent. Les propos reportés sont incomplets et l’ensemble du PV est 
incompréhensible. Nous votons contre toutes les délibérations qui ne vont pas dans l’intérêt général.
Les élus de Saint-André j’aime sont vigilants et actifs, nous veillons aux intérêts de tous les Saint-Andréens.

Jacqueline VERDU, Murielle THERMEA, Jean-Louis CEREZUELA, Christophe GAUX, Yves GUIRAUD
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DIMANCHE 18 FÉVRIER
17h  n  Salle des fêtes
LOTO DES PORCS NÈGRES

JEUDI 22 FÉVRIER  
Salle des fêtes 
CINÉMA
Voir les séances sur : 
www.saintandredesangonis.fr

VENDREDI 23 FÉVRIER  
De 15h à 16h30  n  Bibliothèque 
municipale, 5 Rue des Fontaines
ATELIER JEUX  AVEC 
LUDOTHÉCAIRE 
Entrée libre à partir de 4 ans.
mozaika@sangonis.fr  

SAMEDI 24 FÉVRIER  
Dès 14h  n Maison intergénérationnelle 
Paulette Ayot, 29 rue Sainte-Brigitte
CONCOURS DE BELOTE  

DIMANCHE 25 FÉVRIER 
17h  n  Salle des fêtes
LOTO DE L’AMICALE DES 
RETRAITÉS  

MARDI 27 FÉVRIER 
Centre municipal Mozaïka 
NOUVEAU : ATELIER DE CUISINE  
Plus d’informations au 04 67 57 91 41 

VENDREDI 1er MARS
10h -12h   n   Mozaïka 
LA PARENTHÈSE 
Atelier parents et bébé de 0 à 3 ans.  
16h45-18h   n   Mozaïka 
ATELIER DU VENDREDI SOIR 

SAMEDI 2 MARS  
20h  n  Bibliothèque municipale
SOIRÉE JEUX POUR 
ADOS-ADULTES  (à partir de 14 ans) 
Animée par HomoLudensAssociés, 
ludothécaire
DIMANCHE 3 MARS   
De 14h30 à 16h30 n  Gymnase Raymond 
Boisset - La Sauce
ALORS ON DANSE ? 
Atelier découverte 
Inscriptions au : 06 46 69 21 21
17h  n  Salle des fêtes
LOTO DE LA LIGUE CONTRE LE 
CANCER  

MERCREDI 6 MARS 
10h-12h n  Mozaïka 
ATELIER DE RÉPIT PARENTAL   

VENDREDI 8 MARS 
16h45 - 18h n  Mozaïka 
ATELIER DU VENDREDI SOIR 
19h  n Salle des fêtes
«LE MURMURE DES FEMMES»
spectacle léger et engagé 
Par les bénévoles du Secours populaire 
avec la complicité de «Eau gazeuse 
spectacles», à partir des témoignages 
de femmes accueillies et bénévoles.

SAMEDI 9 MARS   
De 18h à 22h  n  maison 
intergénérationnelle Paulette Ayot
SOIRÉE JEUX 
Par l’association La Sauce. 
Renseignements au : 06 44 38 70 21

VENDREDI 15 MARS
10h -12h  n   Mozaïka
LA PARENTHÈSE 
Atelier parents et bébé de 0 à 3 ans.  
16h45-18h  n   Mozaïka
ATELIER DU VENDREDI SOIR 

DIMANCHE 17 MARS   
De 11h à 16h  n  Salle du 3ème âge (cours 
de la Liberté) 
ATELIER CLOWN 
Jeux collectifs, costumes, 
improvisations, saynètes, avec 
Véronique Bourdon de la Cie Durama
Ouvert à tous à partir de 16 ans 
Inscription : La Sauce au 06 83 19 56 39

9h30 - 17h n  Gymnase Raymond Boisset
TOURNOI ROLLER DERBY
17h  n  Salle des fêtes
LOTO DE L’AJSA 

MERCREDI 20 MARS
10h-12h  n  Mozaïka
ATELIER DE RÉPIT PARENTAL   

MERCREDI 20 MARS 
10h -12h  n  Mozaïka
LA PARENTHÈSE 
Atelier parents et bébé de 0 à 3 ans.  
VENDREDI 22 MARS
16h45-18h  n  Mozaïka
ATELIER DU VENDREDI SOIR 
SAMEDI 23 MARS
Départ à 14h  n   devant Mozaïka 
CARNAVAL 
14h  n Maison intergénérationnelle
CONCOURS DE BELOTE  

DIMANCHE 24 MARS
17h  n  Salle des fêtes
LOTO DU BASKET  

MARDI 26 MARS 
Centre municipal Mozaïka 
NOUVEAU : ATELIER DE CUISINE  
Plus d’informations au 04 67 57 91 41 

18h-20h n  Bibliothèque municipale
«CAFÉ DYS»  animé par l’association 
APEDYS Hérault
Échanges, renseignements et 
présentation des livres et supports du 
réseau des bibliothèques de la Vallée 
de l’Hérault

JEUDI 28 MARS 
Salle des fêtes 
CINÉMA
Voir les séances sur : 
www.saintandredesangonis.fr

VENDREDI 29 MARS
10h -12h  n  Mozaïka
ATELIER DE RÉPIT PARENTAL 
16h45-18h  n  Mozaïka
ATELIER DU VENDREDI SOIR

DIMANCHE 31 MARS
17h  n  Salle des fêtes
LOTO DE L’OLYMPIQUE

  FÉVRIER

  MARS

> Retrouvez l’agenda complet et mis à 
jour sur www.saintandredesangonis.fr
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